

# Resumen Del Nagoya Basho

por Lon Howard

Como me perdí los días 2-9 del Nagoya Basho debido a 'cosas de la vida', no puedo sino esperar que el humos y los reflejos que rodean a este informe sean tolerables, a pesar de que las maravillas de YouTube ayudaron un poco. Dicho esto, no creo que las actividades sobre el dohyo de los actores principales necesiten mucho adorno. El Yokozuna Hakuho, ya plenamente recuperado de su lesión de tobillo, fue tan dominante con su zensho Yusho como siempre lo fue Asashoryu, y como recuerdo que una vez Tamanoshima calificó la posición dominante de Asashoryu como «repugnante», eso nos está diciendo algo.

La carrera por el yusho y otras cuestiones glamorosas se iniciaron antes del primer musubi-no-ichiban. El Maegashira 1 Aminishiki comenzó en el shonichi con una copia en papel carbón del ozeki Kotooshu, poniendo fin a su viaje tsunatori cuando aún estaba aparcado en el muelle. Si uno recuerda, él le proporcionó al ozeki la única derrota en mayo al saltar en el tachiai y correr hacia él. Comparando aquel tachiai que éste, la única diferencia es que en mayo las manos de Aminishiki estuvieron un poco más cerca del dohyo. Kotooshu ya ha perdido seis veces ante Aminishiki.

Dos combates después, Asashoryu puso las cosas aún más interesante con una débil actuación ante el komusubi Toyonoshima, lo que le permitió a sí mismo ser retorcido con un uwatenage, incluso cuando estaba forzando a Toyo hasta el borde. Fue la primera victoria de Toyonoshima contra el yokozuna en seis intentos.

Dos días más tarde, el escurridizo komusubi borró cualquier escasa esperanza de promoción que todavía albergase Kotooshu, al maniobrar con una rápida posición de morozashi y desencadenando un poderoso lanzamiento de brazo sukuinage que arrojó al ozeki al centro del círculo. Fue su cuarto triunfo sobre Kotooshu.



*Toyonoshima - Mark Buckton*

Pero fue el maegashira 3 Tochinonada el que descompuso el torneo de forma irreparable el día 5, al derrotar a Asashoryu en un combate que confirmó que Asashoryu se encontraba en malas condiciones físicas. El yokozuna tuvo al veterano asesino de gigantes contra las cuerdas varias

veces, mientras le nageba a Tochinonada su agarre favorito hidari Yotsu, pero simplemente no pudo acabar con él y se quedó sin combustible al final. Con dos derrotas en el registro y Hakuho venciendo tranquilamente a todos los que le venían, Asashoryu se retiró y se declaró KYUJO.

En ese momento, casi nadie pensaba que el Yusho estaba en duda. Claro, el sekiwake Ama también estaba 5-0 y el ozeki Kotomitsuki sólo tenía una derrota, pero el suspense era corto debido a la forma en la que estaba Hakuho. Por supuesto, cinco días más tarde Ama sufrió tres derrotas y Kotomitsuki dos, y esta vez las historias principales cambiaron a secundarias.

Curiosamente, en ninguna de estas secundarias estaba ningún ozeki, a pesar de que Kotomitsuki aún estaba vivo para el yusho. Probablemente fue su derrota del día 9 ante el maegashira 3 Futeno, con 2-8, lo que nos obligó a hacer caso omiso de su presencia en la tabla de líderes. Los otros ozeki fueron más o menos tirando de su peso, así que no atraían ninguna vibración, positiva o negativa. Como era de esperar, Kotomitsuki demostró no ser rival para Hakuho (oops, de hecho había escrito Asashoryu...) pero todavía terminó con un aceptable 11-4, mientras que los otros tres realizaron (casi) su tarea al acabar 9-6. Tras la temprana caída de Kotooshu, la historia más grande en cuanto a los ozeki es que tanto Kaio como el nuevo rey kadoban Chiyotakai parecían estar lo suficientemente sanos para seguir y seguir.

En cuanto al propio Kotooshu,

parece que entró al torneo con todas las expectativas de un candidato político en la cancha de su rival. Algunos informes decían que se había lesionado de nuevo en su rodilla derecha en los entrenamientos y su oyakata también admitió algo de rigidez mental tras descubrir que su rival en el shonichi sería su némesis, Aminishiki. Parece que la condición de su rodilla lesionada es su factor X, pero tal vez él debería tomar notas de Aminishiki y Asasekiryu, los cuales tienen lesiones crónicas de rodilla pero parece que han dominado el arte de la compensación, tanto física y psicológicamente, para no tenerlo en cuenta y convertirse en más de lo que podrían ser.

El desplome de Ama en la segunda semana estimuló algunas sugerencias de que puede convertirse en otro sekiwake perenne. Sí, sus 10 victorias decepcionó a aquellos que esperan que sea ozeki a corto plazo, pero sus nueve apariciones consecutivas en el sanyaku no es un logro pequeño. Aún no está como Wakanosato, pero sí mejor que Akinoshima y Kotonishiki, por sólo mencionar un par. Yo antes no era creyente, pero ahora creo que va lograrlo ya que todavía es joven y está creciendo poco a poco, con una mejor técnica general que cualquiera de los otros. Su 4º premio gino-sho da fe de ello. Su homólogo sekiwake, Kotoshogiku, por desgracia todavía parece estar sufriendo los efectos de la lesión de rodilla que sufrió en enero y será un hiramaku en septiembre con su 6-9.

Después de diez días, hay que cavar hasta los komusubi para encontrar una historia que merezca la pena, siendo la primera la de Toyonoshima. Ya con seis victorias, navegó por el tramo consiguiendo cuatro más para reclamar su 2ª premio shukun-sho. Y, a diferencia de su paso anterior por el rango de komusubi en mayo del año pasado (4-11 con

una victoria ante un sanyaku), esta vez las victorias ante sanyaku fueron cinco, cuatro de ellos entre los yokozuna / ozeki. Basado en las habituales 'esperanza de ser ozeki', hay que confiar también en él.

Y especialmente cuando se mira al otro komusubi, Kisenosato, al que generalmente se le consideraba como el líder de ese grupo. Después de una preparación agotadora pero impresionante, pareció haberlo dejado todo en el dohyo de prácticas, ya que estuvo como aletargado e impotente contra los de la parte superior desde el principio, con 3-7 después de diez días y concluyendo con 6-9. De vuelta ya al punto de partida en la caza del rango de ozeki, debe de estar rascándose la cabeza sobre cómo preparar un torneo.



*Kisenosato - Carolyn Todd*

Para subrayar cómo el torneo tuvo de todo menos suspense, después de Hakuho y Kotomitsuki sólo otros cuatro hombres consiguieron dobles dígitos, los cuatro con diez. Del maegashira 5 Baruto, como un aficionado dijo con acierto, parecía que era sólo cuestión de tiempo el que fuera sanyaku, y sus 10 victorias le colocarán en uno de los lugares vacantes de komusubi. No ha impresionado mucho, pero con

su tamaño y la fuerza bruta tenía que ocurrir en algún momento. Ahora vamos a ver cómo lo hace contra todos los joi-jin, en lugar de sólo dos de ellos. Se unirá como komusubi al maegashira 2 Asasekiryu, que ahora está en rango joi-jin, ya que no lucha más en aquellos rangos.

Los otros tres en ganar 10 fueron el maegashira 9 Kyokutenho, el número 13 Toyohibiki y el número 16 shin-nyu-maku Masatukasa. De los cuatro novatos en makuuchi, Masatukasa fue probablemente del que se esperaba menos pero mostró una sorprendente técnica general para alguien considerado estrictamente un rikishi tsuki oshi. En cuanto a Kyokutenho, no es de extrañar en este rango, y tampoco realmente para Toyohibiki, a pesar de un período de cuatro torneos flojos después de su gran debut con 11-4 en makuuchi hace sólo un año. Con ello de llevó su segundo premio Kanto-sho y una esperanza renovada para el futuro.

La única otra verdadera decepción fue la del maegashira 10 Kokkai, que estaba camino de vuelta al sanyaku hace sólo dos torneos, después de haber descubierto, al parecer, la alegría del Sumo convencional. Pero después de consecutivos registros de 3-12 y 5-10, ahora simplemente deben demostrar que todavía es material de makuuchi. Varios informes mencionan lesiones en su rodilla derecha, la espalda y el cuello como los centros del dolor. Otro gran caída en el banzuke será la que sufrirá el maegashira 1 Wakanoho, que se golpeó con su primera pared en makuuchi con 4-11, pero en esta etapa inicial no es una verdadera decepción. Recordad que Kotooshu en su primera incursión en el sanyaku obtuvo los mismos números.

Hokutoriki (4-11) y Futeno (3-12) se llevaron sus predecibles correctivos en sus puestos de maegashira 2 y 3, y el número 6 Tokitenku (7-8) ahora tendrá que



*Hakuho - Carolyn Todd*

volver a ganar su tarjeta joi-jin. La espera del ascenso del maegashira 4 Goeido sigue en suspenso con su 7-8, mientras que el número 8 Dejima (6-9) y el número 12 Takekaze (7-8) continúan su lento descenso. El maegashira 11 Tamakasuga perdió su nueve primeros combates, diciendo que nada fue un error, pero fue declarado kyujo sólo para el último día, terminando 3-12.

El resto de la mitad de las filas de maegashira hizo lo habitual, sin que nadie pasase por cualquier lugar en el que ellos no hayan estado antes. Además de Masatukasa, dos de los otros tres shin-nuy-maku se quedarán (maegashira 12 Kimurayama con 7-8 y maegashira 16 Chiyohakuho con 8-7), pero el maegashira 13 Koryu estuvo deslucido con 3-12 y sus perspectivas de retorno parecen oscuras.

Además de Tamakasuga y Koryu, el único otro rikishi que se aseguró estar en juryo en septiembre es el maegashira Tosanoumi (5-10), que

cae por cuarta vez. El maegashira 15 Kakizoe (7-8) está en la burbuja de nuevo.

Hakuho se ha elevado a sí mismo hasta el punto en que sólo una persona puede retarle estando sano, y que sabemos quién es. Ya no siente que tiene que hacer cualquiera cosa para ganar, y así no asume riesgos. El sólo impide que sus oponentes hagan lo que quieren y lo hace todo durante el desarrollo de un combate, nada parece forzado o inventado. De alguna manera un estilo un poco defensivo para uno con el dohyo-iri ofensivo, pero ahora mismo nadie más tiene la fuerza para superarlo. También parece saber qué ritmo llevar hasta el inicio del torneo sin practicar de más pero haciéndolo en horas pico en el momento adecuado.

En cuanto a Asashoryu, la razón principal para su kyujo fue una lesión en el codo sufrida en el enfrentamiento ante Tochinonada, pero eso está en la parte inferior de la pila de razones dadas por su fracaso en este torneo. Hubo un montón de informes del keiko de antes del torneo que hablaban de su pobre condición. Sus piernas cedieron varias veces durante el torneo y es evidente que en el día 1 ante Toyonoshima él no confiaba en su cuerpo, ya que de forma prematura detuvo su caída con la mano, lo que le llevó directamente a la derrota.

Ahora necesita desesperadamente ganar otro yusho de 14 ó 15 para detener todo lo que se está



*Asashoryu - Carolyn Todd*

diciendo sobre la falta de preparación. Afirma practicar en sus viajes a Mongolia entre torneos, y quizás lo haga, pero una cosa es segura, no lucha con otros sekitori mientras está allí, así que ¿cómo puede permanecer en forma para el sumo? Y también están los muchos intereses comerciales que existen, ¿qué parte desempeñan en desviar su atención del sumo? Y, por último, alguien de 28 años de edad fuera de forma no se recupera exactamente de la misma manera que uno de 24 que está perfeccionándose continuamente por el keiko. No se dejará de hablar de nada de esto hasta que aparezcan de nuevo las grandes victorias. Como debe de ser consciente de todo esto, podría ser desastroso si no se preparase para Aki en serio y no hiciese un buen torneo, que sería el tercer consecutivo.

Esperemos que la llamada ya esté realizada.